

notre contribution est modeste dans l'ensemble, mais respectée en raison de la haute valeur et des qualités professionnelles des participants.

Ces forces fournies par tous les membres de l'OTAN, y compris la force nucléaire américaine, constituent l'élément occidental du système actuel de dissuasion réciproque équilibrée. En attendant la réalisation de progrès plus importants vers la constitution d'un gouvernement mondial ou d'un système de sécurité collective mondiale plus efficace sous l'égide des Nations Unies, l'équilibre actuel de dissuasion constitue notre meilleur moyen de sauvegarder la paix. Bref, le principal objet de l'OTAN, en matière de sécurité, est la dissuasion.

Son deuxième objet consiste à explorer toutes les voies réalistes de la détente. Au siège de l'OTAN, à Bruxelles, il existe un mécanisme hautement efficace de consultation entre les alliés sur toute une gamme de questions internationales de politique et de défense d'intérêt commun. Ce mécanisme est coiffé du Conseil de l'Atlantique Nord qui se réunit au moins deux fois l'an au niveau ministériel; cependant, le Conseil siège en permanence et peut se réunir à quelques heures d'avis pour se pencher sur les crises au fur et à mesure qu'elles surviennent. Le Canada et 14 autres nations y sont représentés au plus haut échelon, soit celui des ambassadeurs. Le Conseil est secondé par un réseau complexe de comités, y compris le Comité des conseillers économiques, le Comité des conseillers politiques et le Comité scientifique.

Outre leurs fonctions traditionnelles, ces comités doivent maintenant s'adapter aux situations nouvelles et au rythme accéléré des consultations afin d'assurer la coordination nécessaire des positions occidentales relativement aux questions à l'ordre du jour de la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe et des pourparlers préliminaires sur les réductions équilibrées et réciproques des forces à Helsinki et à Vienne. Les sous-comités spécialisés de l'OTAN s'inspirant des appréciations juridiques, économiques, politiques et culturelles émanant des capitales, s'emploient activement à élaborer les positions de l'OTAN sur ces questions et beaucoup d'autres qui serviront aux négociations elles-mêmes. Il faut, de toute évidence, préparer soigneusement et minutieusement ces négociations pour en assurer le succès.

L'OTAN a également amorcé un programme afin de stimuler la coopération dans d'autres secteurs de l'activité non militaire. Composée de presque tous les grands États industriels du monde, l'OTAN a réussi à promouvoir un échange de vues et d'expériences sur les problèmes environnementaux et écologiques, sous les auspices du